



## L'EXPOSITION DE QUÉBEC

La grande semaine est finie, les nombreux cultivateurs et tous les visiteurs, en général, qui sont venus de toute la Province et des provinces voisines, ont pu se rendre compte que l'année de « l'élan agricole » avait bien mérité son titre. Honneur aux organisateurs avisés qui ont su faire de l'exposition un véritable succès, honneur aussi aux vaillants exposants qui ont prouvé dans toutes les branches que rien n'était impossible à l'homme courageux qui veut et qui sait faire son devoir.

Chaque jour de l'Exposition a été un succès, mais le plus beau, fut sans contredit, celui où tous les médaillés du Mérite agricole, se sont trouvés réunis, le jour où il fut permis à la population de voir tous ces braves, planter le mât qui commémorera le 25ème anniversaire de leur Institution : ce sont là des choses bien simples en apparence mais qui par leur simplicité même laissent au cœur des assistants un souvenir doux et ému.

Je n'ai pu résister au désir de dédier un article spécial à tous ces braves pionniers de la Terre, c'était la leur, cette fête, c'était pour la célébrer qu'on les avait convoqués, ne sont-ils pas les ouvriers de la grande conquête. Gloire et bonheur à eux tous, sincèrement, du fond du cœur.

Que de choses intéressantes dans le pavillon de l'Industrie, quelle leçon profitable pour petits et grands ; l'exposition de la ferme expérimentale de Cap Rouge en disait à elle seule plus long que de longs discours. Il nous a été permis de l'étudier en détail et grâce à l'obligeance de M. Savard, nous avons pu nous rendre compte ce que représentait d'efforts, d'études, de recherches, l'ensemble de cet exhibit. Oh ! si chacun voulait s'instruire, la chose est si facile, pensez donc à tous les renseignements utiles que le cultivateur pouvait avoir là, ils sont toujours à leur disposition ces renseignements, c'est entendu, pourquoi ne les demandent-ils pas ? Un bon conseil, amis cultivateurs, n'hésitez jamais à vous instruire, nos gouvernements font plus pour vous qu'aucune autre puissance ne fait pour son Agriculture, profitez-en, la voie est large ouverte.

En face de l'exhibit de Cap Rouge, vous aviez celui de notre gouvernement Provincial, vous avez pu vous rendre compte des efforts faits pour encourager la pomiculture, on vous a montré les moyens de tirer le meilleur parti de vos récoltes ; vous avez pu vous rendre compte qu'avec de la volonté, vous aviez de l'argent à gagner, n'est-ce pas le but de votre travail ?

Plus loin, à droite, quels beaux exhibits de miel, de légumes, de fruits, de céréales, en un mot, tous les produits étaient là réunis, les articles nécessaires à la vie s'étaient donné rendez-vous pour vous montrer la valeur du sol canadien.

Les essences forestières, réunies dans un en-

droit charmant donnaient l'illusion d'un coin perdu loin du monde, si, à ce sujet, il m'est permis d'exprimer un regret, ce fut de voir certaines personnes plus ignorantes que coupables en faire un lieu d'amusement, et détruire volontairement ce qui était si agréable à l'œil du visiteur, plaignons ces gens, ne les imitons pas.

Je ne vous parlerai pas en détail des exhibits commerciaux et industriels, chacun a fait de son mieux pour plaire à sa clientèle, s'en attirer une nouvelle, c'est la lutte, puissent tous les exposants être satisfaits des résultats, c'est mon désir.

Les beaux spécimens de volailles qu'il nous a été donné de voir, méritaient certainement l'attention des plus grands connaisseurs, nous avons vu dans les races ovines, et porcines des animaux aussi beaux sinon plus beaux que ceux que nous avons vus dans les expositions françaises et anglaises. Soyez fiers, de vos moutons, et de vos porcs, braves Canadiens.

La race bovine était bien représentée, mais pourquoi tant de cultivateurs ont-ils besoin d'engraisser leurs animaux reproducteurs, comme des bêtes de boucherie, leur musculature disparaît sous la graisse et pour ma part, je vous avoue que j'aurais préféré chez beaucoup de ces animaux un peu moins d'embonpoint qui eût permis de mieux distinguer les formes.

L'espèce chevaline avait elle aussi de beaux spécimens de ces bêtes superbes que l'on n'oublie pas une fois qu'on les a vues, la plupart de ces animaux faisaient honneur aux connaissances de nos cultivateurs, continuez cet élevage, braves cultivateurs, les débouchés ne vous manqueront pas, d'ici à bien longtemps, on vous demandera d'Europe plus de chevaux que vous n'en pourrez fournir.

Je ne vous parlerai ni des courses, ni des amusements, et ensemble nous entrerons au Palais des Beaux Arts, là au milieu des merveilleuses automobiles encadraient le superbe musée de la Guerre, de chaque côté, le génie du progrès au milieu, le génie du mal, ce mal terrible voulu par la volonté d'un seul homme qui aujourd'hui porte sur ses épaules le fardeau de cinq millions de morts, sans compter un nombre au moins égal de blessés. Que de veuves ! Que d'orphelins ! Aussi, en faisant le tour du musée, et en examinant les trophées, si je pensais à ce Guillaume cynique et illuminé, je pensais aussi à toutes ses victimes innocentes, je pensais à nos braves Canadiens, partis là-bas. Gloire à eux et honte au bourreau.

Le premier étage du Palais était occupé gracieusement par les écoles ménagères et les travaux féminins, que ceux qui n'ont pas vu ces exhibits le regrettent, ils étaient superbes, j'espére cependant que vous les avez tous vus et pour finir, j'espére aussi que vous avez suivi le conseil que je vous donnais dans mon article du mois de septembre.

En un mot, l'Exposition de Québec a été un succès, espérons ensemble que l'an prochain nous permettra d'enregistrer de nouveaux exploits, merci aux organisateurs, merci aux exposants, merci aux visiteurs, à tous merci, le *Bulletin de la Ferme* est avec vous.

R. M. PUCET.

## AUX JEUNES CULTIVATEURS

### AVIS AUX EXPÉRIMENTATEURS. — AVANTAGES D'UNE PARCELLE D'EXPÉRIMENTATION

Les membres à qui il a été fait une distribution de grains de semence, durant les cours abrégés de janvier dernier, sont priés de faire parvenir leurs rapports au secrétaire de l'Association à l'Institut agricole d'Oka, avant le premier décembre.

De ces rapports, le secrétaire dressera un tableau comparatif de précocité et de rendement des espèces ou variétés, tableau qui sera publié dans le numéro de janvier du *Bulletin de la Ferme*.

Nul doute que les membres expérimentateurs sont à préparer des rapports concis et instructifs et conséquemment intéressants. Aussi, les dates de semis, de levée, de floraison, de maturité et de récolte y seront-elles précisément indiquées, de même que le poids de la paille et du grain, du grain séparément, et autant que possible, la nature du sol, et les causes qui ont pu faire varier la qualité et la quantité de la récolte. Si cette dernière était affectée de maladies inconnues à l'expérimentateur, son esprit ouvert, désireux d'en connaître les causes, la gravité et les moyens de la combattre, devrait l'inciter à faire parvenir au secrétaire de l'Association en même temps que son rapport, un échantillon de la plante malade. Ce membre recevrait toutes les instructions relatives à son cas. Et son bagage de connaissances agricoles en serait augmenté d'autant.

Il serait peut-être opportun de rappeler le but et l'utilité de ces essais de culture sur parcelles de terrain, au point de vue individuel et à cet autre de l'extension de notre association.

Au point de vue de chacun de nos membres en particulier, ces expériences ont deux buts : le premier et le plus important est de former la mentalité du jeune cultivateur l'instruire : le second est de lui permettre de produire lui-même ses propres grains de semence et de les sélectionner d'après la méthode la plus pratique et par suite, de produire pour la vente, des grains de premier choix, à des prix abordables.

Ouvrons ici une parenthèse pour y intercaler la constatation encourageante que notre Association, grâce au programme judicieux que lui a tracé son Bureau de Direction, n'a pas failli à son but de la formation professionnelle du jeune cultivateur. C'est pourquoi, à la prochaine convention annuelle, le Bureau de Direction présentera un programme encore plus efficace pour la réalisation du triple moyen d'action : 1° organisation, maintien et fédération des sociétés coopératives ; 2° pratique et organisation de sociétés de contrôle laitier ; 3° amélioration des grains de semence par la sélection.

La parcelle d'expérimentation est éminemment formatrice de l'esprit d'observation du jeune cultivateur, qui veut, bien entendu, se rendre compte des divers phénomènes par où passe le grain semé, et noter ces observations dans un calpin *ad hoc*.

Elle lui inculque aussi le goût et l'habitude de l'obtention de résultats exacts dans ses autres